

**Nombre y apellido:** Adrián Piva

**Tipo de identificación y nro.:** DNI 22960877

**Email:** apiva72@hotmail.com

**Nivel de estudio:** Doctor en Ciencias Sociales mención sociología, Universidad Nacional de Quilmes

**Afilación académica:** Investigador CONICET/Docente en la Universidad de Buenos Aires y en la Universidad Nacional de Quilmes

**País de nacimiento:** Argentina

**Ciudad de residencia:** Buenos Aires

**Nombre de la ponencia:** La movilización de clase media y los límites y características de la recomposición del estado en Argentina desde 2003

#### **Abstract de la ponencia**

La movilización social de 2001 en Argentina se caracterizó por la yuxtaposición espacio temporal de un conjunto heterogéneo de sujetos. Los modos en que se movilizaron y las demandas que formularon manifestaron la crisis del estado y del régimen político, pero, al mismo tiempo, la crisis de los diversos mecanismos de intermediación política que lo estructuraban. En este sentido, si los “saqueos” pusieron de manifiesto la crisis de los mecanismos clientelares de intermediación política, la crisis de representación stricto sensu fue una crisis de las “clases medias”.

La recomposición del estado y del régimen político desde 2003 debió responder a la movilización social de principios de siglo. La reconstrucción del sistema de relaciones laborales y la integración política de un amplio arco de organizaciones de desocupados, mientras caía el desempleo, permitió normalizar el conflicto obrero. La reconstrucción del tejido político territorial y la articulación de políticas sociales universales y focalizadas permitieron reincorporar políticamente a los grupos sociales más pauperizados. Contrariamente, la persistencia de la movilización de las “clases medias” puso de manifiesto las dificultades de la estrategia “neo populista” para suturar la crisis de representación. En esta ponencia pretendemos estudiar la relación entre la persistencia de esta crisis y las características y límites de la recomposición del estado y del régimen político desde 2003. Lo haremos a través de un análisis de la movilización de las “clases medias” y de la respuesta del estado frente al desafío que representaron.